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《还魂记》 最吸引人的地方是它的
文体解构。小说所描绘的作品内涵非
常丰富，它写乡土的裂变与衰落，写
权力、利益所引发的社会矛盾，进而
写深层的人性之恶，以极富异质性、
陌生感的亡灵视角和各种象征、隐喻
的笔法，藉由荆楚大地的神鬼怪谈书
写生命终极意义的思考。处理这样一
个题材，其难度是可想而知的，作者
却大胆跳出常规线性叙事文体的束

绑，用全息全知的亡灵视角和一个个
充满神秘魔幻气息和惊人想象力的片
段将整部小说贯穿。这些片段，有
的是乡野日常生活的切片，有的是
小说人物 集 中 的 几 段 对 话 ， 有 的 是
亡灵个体在一种昏魅诡异情境下的
内心独白。其中，诗歌、小说、散
文 甚 至 民 间 歌 谣 的 界 限 被 打 乱，文
字、标点的运用汪洋恣肆，跳动着音
乐的灵性与美感。这样的处理方法必
然更考验对文字语言的把控能力。这
些篇章最终却能有机组合、自成一
体，实现一种彷徨悬宕的欲念、触摸
大地的写实与飞扬的想象力之间的平
衡。比较作者以往那些写实性较强的
作品，《还魂记》 可以看出其在文体实
验和创新上的努力。最高明的技巧就
是没有技巧，这部小说以其书写的自
由、表达的开阔、情感的充沛、诗意

的丰盈，进入一种收放自如的写作之
境。它对如何处理文本与素材之间的
关系具有启发意义，对当下一些技巧
至上的创作倾向是一次反拨。

现在我们讲现实主义的复归，讲
写作的及物性，那些秉持超凡想象、
文化传承的异质性书写尤为可贵。《还
魂记》“异”的是它的文字语言，是艺
术方法，本质依然是对现实的关注。
所以在小说中，我们看到作者一方面
构建起一个超现实的乡村世界，另一
方面，这个逐渐溃烂的乡村所呈现的
矛盾与问题又时时刻刻与我们身处的
现实社会相连。比如过度开发所带来
的生态破坏、孤寡老人、留守妇孺的
生存问题，等等。从本质上来说，我
仍然认为这是一部与现实有密切关联
的作品。当然，它对古典文学资源的
继承和转化是无法忽略的。鲁迅在

《中国小说史略》 中说，道家的“称道
灵异”为古典小说提供了丰厚的文化
土壤，从六朝志怪到唐人传奇，从

《搜神记》 到 《聊斋志异》，“发明神道
之不诬”的“灵异”叙述构成中国古
典文学重要的叙事谱系和诗学传统。
小说中的黑鹳庙村人鬼难分、草木成
精，充斥着诡谲和怪异的气氛，而诸
如坛子鬼、阴兵、九头鬼母、土怪、
不死骷髅、纵火亡灵、兰花精的描写
让人身临其境、不寒而栗。这些怪力
乱神“在死与生、真实与虚幻、‘不可
思议’与‘信而有征’的知识边缘
上，留下暧昧痕迹”，形成一种不可思
议的、充满魅惑的艺术感染力。同
时，小说采用的叙事手段也明显受到
西方现代派的影响。可以这么说，《还
魂记》 的魅力所在，正是它对古典文
学传统和西方现代派手法的有机融合。

“为什么要登山？”“因为山在那儿。”这是著名的马诺里
的回答，一个登山家的回答，所以著名是因为听上去像句废
话，什么也没回答。为什么要写中关村？想来想去，我发现
我的回答也类似，因为它在那儿。

很多年了，中关村对我来说既熟悉又陌生，当我不思考
的时候我觉得非常熟悉它，一旦思考又是那么陌生。它存在
于北京的西北部，天气好时，特别是在一场大风之后，当我看
到中关村或上地，也会同时看到西山。看到落日，火烧
云，云蒸霞蔚的下面远山与建筑峰起，玻璃幕墙反光，自
身也在发光，有种科幻性质。远看如此，走近更是如此。

2015年我开始频繁走近它，穿越它。这之前，我清楚
地记得那个日子，我在一本书的边上写道：“再次走出文
学，像又上一次大学，在飞往武夷山的飞机上开始了。”那
是 2015年 4月 21日，我在飞机上读黛博拉·佩里·皮肖内一
本写硅谷的书。这本书的名字叫 《这里改变世界——硅谷
成功创新之谜》，这样的书从来不会出现在我的书单上，特
别是对于长年阅读现代主义小说的我，这样的阅读简直如
天壤之别。卡夫卡或卡尔维诺与硅谷有什么关系？（其实或
许真的有些关系。）但是，2015年，我突然想改变自己。一个
人在某种尽头待的时间久了，就想在另一种尽头解脱。快20
年了我一直浸润在文学里，浸润得太深了，都浸透了，浑身都
是敏感。我需要另外一种东西，一种类似岩石的东西。20世
纪90年代初我曾经走出文学，由一个诗人变成了广告人。5
年之后返回文坛我曾写下 《一个传统文人的消失》 一文，
谈及“跳出文学，从外部看文学，让我获益匪浅”。此后我
连续写了5部长篇小说，又变成了一个传统的文人。

我在飞机上写道：“当你进入一个新的世界，如硅谷世
界，你再次发现文学的边界，你站在界外看文学，又仿佛
看到当年的自己。”因为山在那儿，中关村在那儿，我要读
一种完全不同的书，读黛博拉·佩里·皮肖内，读 《这里改
变世界》。这书在最后竟然谈到了中关村，那时我开了一个
关于中关村的书单还没读，黛博拉·佩里·皮肖内拿中关村
与硅谷做了比较，当然也谈到了以色列的高新技术区，对
以色列无条件地进行了赞扬，对中关村则多有质疑。黛博
拉·佩里·皮肖内写道：“对于正在崛起的东方巨人能否成为
新的世界创新中心，国际舆论的观点并不一致……中关村
自身的一些短板，比如这里的移民人才较少，限制了它与
硅谷竞争的实力……联想超过惠普成为全球最大个人电脑
厂商，这是几个世纪来中国首次在科技产业中登上全球第
一的宝座，在某种意义上，也是中关村生力军对阵硅谷老
牌明星的一次胜利，不过硅谷的领先优势已转向搜索引擎、
社交媒体和大数据、人工智能领域，中国企业战胜的只是过
去的硅谷，并非未来的硅谷。”读这些话与我过去的阅读实在
完全不同，完全是两个语境，但也在重构着我，我要的就是这
样。当我读到“在硅谷的创业者中，中老年人远远多于年轻
人”，更为惊讶，黛博拉·佩里·皮肖内说：“创业最活跃的
人群是在55至64岁之间。”2015年我正好56岁。

其实，很多时候，质疑比肯定往往更有意味，更能看出
某种东西，比如中关村在世界上的分量。黛博拉·佩里·皮肖
内对中关村的评价说实话比我高，那时我还不知道世界上
在争论中关村是否已成为新的世界创新中心，中关村已是世
界三大科技创新中心之一。那时我只是觉得中关村作为北
京的一部分，在很大程度上改变了北京，改变了中国，它在那
儿，像山对登山家一样，对我构成了挑战。如果我要改变自
己，跳出文学，中关村再合适不过。连带着我也必然先要了
解硅谷，了解硅谷的雅虎、谷歌、思科、苹果、甲骨文，从更
远的地方看文学，看小说，看文学和世界的关系。

年中《小说月报》有个采访，问我最近在读什么书，我
说正在同时或交叉读一些文学之外的书，一本是黛博拉·佩
里·皮肖内的 《这里改变世界》，一本是凌志军的 《中国的
新革命—1980—2006年，从中关村到中国社会》，还有吴晓
波的《激荡三十年》，它们让我找回了文学之外的感觉。

阅读之后我开始频繁出入中关村，来到陌生世界—如
果这个世界内部是陌生的，外部也一样陌生，哪怕你到过
多少次它的外部。或开车，或坐地铁，或骑电动自行车，
我成为中关村的一部分，中关村也成为我的一部分，我穿
过中科院棕色的物理所大楼来到数学与系统科学研究院，
国家重点实验室，瞻仰已故的数学家冯康的铜像，听冯康
的同事、弟子谈冯康，谈许多年前的往事，许多人都是院
士，我从没见过那么多院士。在方正大厦见到王选的秘
书，参观纪念馆，听王选的一生。在融科资讯十八层见到
柳传志，在创意大街见到吴甘沙，在车库咖啡见到苏菂，
在数字山谷见到程维……见的人太多了，以前一年也去不
了一次中关村，现在一周就要去两次，甚至三次。中关村
的“内部”就是中关村的人，每个人都是时间的深井，历史
的窗口，哪怕“80后”的年
轻人也像时间的隧道一
样。当然，柳传志，王洪
德 ，王 缉 志 …… 这 些 老
人，更是时间的宝藏。

我已彻底忘掉了小
说，成了一个记录者，
沉思者。当然，我会再
次回到小说上来，也希
望再有一种不一样的回
来，那是另一回事。而
这部笔记我愿是一次对
太史公的致敬，一个小
小的微不足道的致敬。

（《中关村笔记》 由
北京十月文艺出版社出
版）

100年前，新诗的诞生是一件举世
瞩目的大事。100 年来，新诗走过了
不平凡的曲折历程。百年新诗发展
到今天，有什么得与失？新诗应如
何向前发展？本报记者日前采访了
北京大学中文系教授、诗歌评论家
谢冕。

新诗诞生是惊天动地的大事

记 者：您说新诗的诞生是中国历
史上规模最大、影响最深的一次诗学
挑战，是中国新文化建设的一件惊天
动地的大事，为什么这么说？百年前
新诗的诞生有什么历史意义？

谢 冕：中国诗歌历史非常悠久，
随着时代变迁，诗歌不断变化，每个
时代都有自己的诗歌形式，无论是诗
经、楚辞、汉魏六朝诗还是唐诗、宋
词，政治、经济变化，人文环境变
化，诗歌艺术形式也不断跟随时代变
化，但无论如何变化都是中国诗。中
国诗歌传统是几千年延续下来的，在
中国诗歌传统中诗言志是最重要的传
统。诗歌用来传达人们的思想情怀，
不管时代怎么变，这个传统一直延续
下来，比如曹操的 《龟虽寿》 和五言
诗，表达一种情怀，传达个人的、社
会的、民族和国家的意志和愿望，唐
诗也一样，每个朝代诗人都表达自己
的理想，这个理想是一脉相承的。

新诗产生于中国古代文明和现代
文明的接点上，在 19 世纪 20 世纪之
交，在文学史上是近代与现代的交汇
点。当时中国内忧外患，面临民族生
存危机、社会发展危机，中国文学与
文化包括诗歌在内都在这个十字路口
陷入非常大的思考，就是要变，戊戌
变法、辛亥革命在政治层面上想变，
诗歌变革、文学变革、新文化运动都
与这个接点有关系，要适应时代变
化。当时的处境促使一批仁人志士思
考中国如何向前走，诗歌、诗人命运
与此捆绑在一起，纠缠在一起。

诗歌产生了重大变革。诗界革命
已考虑变革，没成功，新诗革命成功
了，前者没考虑形式问题，保留旧形
式，五言、七言、律诗束缚太大，丰
富的新内容装不进去。到胡适、陈独
秀，把旧的一套打倒，用白话写作，
不要旧形式，要自由体，变动非常
大，所以说是惊天动地，翻天覆地。
一时守旧的人不接受，认为是异端。
胡适他们照样做了，这样新思想、新
知识、新思维都可以装进来，在诗歌中
国计民生、时代盛衰、社会进退、民间忧
乐都能得到表达，没有了约束，表达前
所未有的好。这是千年诗歌史上最大
的诗学挑战，取得成功，至今 100 年
了，100年来我们享受前辈的冲锋陷阵
打破一切陈规的战果，今天大家都能
接受新诗，并能得心应手。

记 者：您说过新诗的产生以旧形
式的摧毁为突破点，经历了为思想而
牺牲艺术、为艺术忽视思想的过程。
新诗发展到今天，这些问题是否还存
在？

谢 冕：为思想牺牲艺术，为内容
忽视形式，这是新诗革命早期留下弊
端。当时梁实秋等认为新诗不能为图

新忽视了诗的本质，不能为白话忘记
了诗。新诗革命最初出现的问题是忽
视艺术、忽视诗歌本质，因为求新，
以诗歌为武器表达对社会关怀，诗歌艺
术得到了很大削减，现在还有这个问
题。李白、杜甫、李商隐的诗有深厚的
内容，有精美的形式，新诗没有了。

新诗百年中批判过唯美主义，其
实许多主张纯美的诗人并没有忽视思
想，值得珍惜的是用新诗的形式保留
诗歌的本质，这是很可贵的。新月
派、创造社后期，包括戴望舒、现代
派都很重视艺术，但他们在历史过程
中不断受批判，为艺术而艺术帽子始
终没离开他们。为艺术忽视思想在新
诗发展过程中不是主要问题，现在看
来艺术仍然很好，有唯美倾向对新诗
危害不大。新诗发展每个阶段，都有
它的问题，都与社会背景有关，诗歌
批评不断在调整，克服弱点，增强优
良的地方，伴随新诗发展我们进行了
艰苦的工作。当前这些问题不同程度
存在，大的问题已逐渐得到了解决，
当下的问题是为抒发个人情感忘记了
更大的关怀。这些问题是每个时代流
变过程中的一些现象，思想与艺术之
间、诗歌与社会之间曲折地摇摆着前
进，始终要坚守的是诗歌的艺术性，
诗的艺术性是第一要紧的，不能抛弃
的是艺术本身。

新诗达到了时代高峰

记 者：新诗发展到今天，是否已
走向成熟，是否达到高峰？

谢 冕：新诗运动改变了旧体诗写
法，它有高峰，它的高峰体现在诗歌
要为社会代言、呼喊。产生新诗的五
四新文化运动阶段，五四时代精神在
诗歌中得到完整体现，就是高峰，郭
沫若的 《女神》 诗集中体现了最初的
高峰，五四狂飙突进的时代精神在郭
沫若诗中得到非常完整的体现，郭沫
若对中国新诗的贡献功不可没。胡适
是开创者，没达到高峰，郭沫若诗达

到了高峰。郭沫若的诗
奔放浩大，张扬个性，
以郭沫若为代表的新诗
创 作 体 现 时 代 精 神 高
度，郭沫若达到的高度
后人达不到，与郭沫若
一起的鲁迅的文章也体
现了五四时代精神。后
来 14 年 抗 战 ， 外 敌 侵
略，国土沦丧，诗人们
用诗歌与民众一起进行
挽救危亡的时代任务，
又达到高峰。这个高峰
表现民族自救自强，抵
抗外敌，代表是艾青，
艾青的 《向太阳》《大堰
河，我的保姆》《火把》
达到了高峰。郭沫若的

“天狗，我把月亮吞了，
我就是我呀 ”创造一个
新的文体，用新的形式
表达新的时代；艾青又
创造了一个文体，《大堰
河，我的保姆》 用散文
美表达时代。高峰不断

被创造，不断出现，100年中，每个时
代随着社会处境变化，诗人们的歌
唱、写作、呼喊与时代融为一体，以
此评价诗人的卓越成就，他们的伟大
杰出体现在与时代密切关联，通过自
己声音个性的张扬，体现时代、人民
共有的情绪。郭沫若、艾青的诗是成
熟的。一些年轻人、一些批评家说郭
沫若诗不好，他们目光短浅，没有历
史感。前辈诗人站在大风浪中，在国
土危亡之时呼号，脱离了时代，高峰
就不存在。新诗已经达到了高峰，无
愧于时代，无愧于诗歌艺术，完成了
使命。

记 者：上世纪80年代您的《在新
的崛起面前》 引发了关于新诗潮的广
泛讨论，对推动中国新诗发展产生积
极影响。文中呼唤“五四”那种自由
的充满创造的精神，呼吁对新诗的探
索采取宽容的态度。今天来看，是否
达到了您当时预期的目标？

谢 冕：我们现在与上世纪80年代
初期比发生了变化，那时主张宽容，
现在不存在这问题，那时舆论界不宽
容，写诗必须用固定的样子、词、主
题，自由表达个性的声音就有问题。
在某种意义上，诗歌就是个人内心的
歌唱，越是个性的越是伟大的、杰出
的、有创造性的，诗歌变成号筒、传
声筒，就没有诗歌。个人的体验、表
达方式当时不被允许，认为古怪，诗
歌就是一个人一个样，就是古怪，有
创造性。新诗试验者现在被承认了，
可以按照自己的样子去写。

好诗是动人的

记 者：诗歌界对新诗的评价和大
众对诗歌的评价有一定的距离，诗歌
界认为新诗写得很好了，大众对新诗
有质疑、拒绝的态度。您认为判断新
诗优劣的标准是什么？

谢 冕：对当前诗歌总体评价我和
大众一样，诗歌界不能提供大众心中
的诗歌，大众失望，我有同感。诗歌

界认为新潮就是好，一味读不懂就是
好，诗人们互相吹捧，像皇帝的新
衣，大众读不懂，这就是潮流、时
尚。我不听这一套，大众有大众的道
理。我写过 《有些诗离我们越来越
远》，我很痛心有些诗离我们很远，自
我抚摸，小天地、小格局、小忧愁、
小喜欢，沉溺于个人，忘记世界的丰
富性、广阔性。诗歌界与大众对诗歌
评价有距离，圈子里叫好，老百姓不
买账，老百姓觉得诗歌和他没关系。
那些诗歌和自己小圈子小快乐有关
系，与大悲悯、大关怀、大胸怀没关
系，与大欢乐、大痛苦没关系。故作
深奥这很要命，走到死胡同中去了，
真正的好诗不那么深奥。别拿深奥吓
唬人，把老百姓吓唬走了。

大众对诗歌的意见，不能说不懂
诗，大众懂得诗歌应该表达心声、情
感，唤起情绪激动。好诗是动人的，
海子的诗动人，“从明天起，做一个幸
福的人，喂马劈柴，周游世界，给每
一条河每一座山取一个温暖的名字。”
把个人情感表达得那么动人，当然要
读透海子也不容易，海子的诗内涵非
常丰富。

记 者：今天总结新诗的历史教
训，重新提出向古典学习，应如何向
古典学习？

谢 冕：古典诗和新诗都是中国诗
歌的一部分，是中国诗歌从古到今发
展的一个阶段，并没有构成和中国诗
的断裂，还是中国诗，一脉相承。古
典诗是祖宗，诗学传统没断裂，如同
唐诗有自己的传统，新诗也形成了自
己的传统，是大传统的组成部分，只
是语言发生了变化，古代诗用文言
写，新诗采取白话而已。当然要向古
典学习，向传统学习，用传统宝贵的
东西来滋养今天的新诗。有人说新诗
另类，我把它看成像唐诗那样是一个
阶段，唐诗是伟大的，新诗也是伟大
的，无愧于它的时代，把时代追求和
理想表达出来，就是伟大的。

我不主张现代人用旧体诗形式写
作，虽然有些人写得不错，但大部分
写得不好。现代人没有文言写作的习
惯 ， 没 有 古 典 文 学 的 背 景 和 素 养 ，
写成老干体、民歌体。我也不主张
新 诗 建 立 新 体 式 ， 创 造 新 格 律 体，
闻一多、何其芳、臧克家倡导新格律
体，没成功。做试验不要改变新诗的
格局。

新诗用白话写作后，到现在发展
为口语的泛滥，语言非常不讲究，口
语化使诗意荡然无存，更谈不上反复
体会、咀嚼，一唱三叹。诗是美丽
的，不是丑陋的。格律打破后，重要
问题是，诗歌文体特点要不要维护？
诗歌文体就是音乐性，诗歌是音乐的
文学，音乐性去掉，诗不是诗了，是
散文，这条线必须守住。诗歌的语言
是精炼的语言，诗人的写作不考虑语
言、声音、音乐的效果，连节奏感也
没有，这个问题非常大。

要完善语言、节奏，写得精炼再
精炼，语言浓缩再浓缩，向古典学习
炼字炼句，用字妥贴、确切。要守住
节奏感，押韵能押也好，不能押罢
了。诗歌特点要维护住。

作家肖复兴散文集《我的父亲母亲》近日由新星出版社出
版。书中有选入中小学语文课本的《荔枝》《花边饺》等名篇，也有
被电视台和广播电台反复朗诵、并被孙道临改编成电影的《母
亲》，还有作者专门为这本新书写就并被《人民文学》杂志刊载的
长篇散文《父亲》。这是一本饱含感情的书，充满对父母真挚的
爱，更充满对父母的深刻的愧疚与反省。作者说，母亲是心中一
本永远写不完的书，父亲是心中一枚永远拔不出的刺。在父亲与
母亲的影响下，作者为我们展示了心路历程。 （作 文）

我写《中关村笔记》
宁 肯

肖复兴新书献给父亲母亲
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